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COMMISSION DES ARTS, DE LA CULTURE, DES LETTRES ET DU PATRIMOINE 

 
 
PROCÈS-VERBAL – PUBLIC 
Tenue à Gatineau, LE LUNDI 22 OCTOBRE 2012 
Centre de service d’Aylmer  
 
PRÉSENCES : Monsieur Stefan Psenak, président et conseiller municipal 
 Monsieur Alain Riel, conseiller municipal 
 Monsieur Roger Blanchette, membre citoyen 
 Monsieur Jacques Clément, membre citoyen 
 Monsieur Joël Delaquis, membre citoyen 
 Monsieur Christian Dupuis, membre citoyen 
 Monsieur Daniel Lafortune, membre citoyen 
 Monsieur Pierre-Edmond Lalonde, membre citoyen 
 Madame Maud Laverdière, membre citoyenne 
 Monsieur Yvon Leclerc, membre citoyen 
 Madame Monique Légère, membre citoyenne 
 Madame Isabelle Regout, membre citoyenne 
 Monsieur Alain Roy, membre citoyen 
 Madame Anne-Marie Gendron, M.C.C.C.F.Q. 
  
 Monsieur Louis Cabral, directeur – Service - Arts, culture et lettres 
 Madame Sonia Blouin, agente culturelle en patrimoine 
 Monsieur Jacques Briand, chef de division, Animation culturelle 
 Monsieur Yvon Dallaire, responsable, Aménagement et design urbain 
 Madame Hélène St-Denis, secrétaire, Service des arts, culture et lettres 
  
  
 
ABSENCES MOTIVÉES :  Monsieur Pierre Philion, conseiller municipal 
 Monsieur Richard Bégin, C.R.C.O. 
 Madame Valérie Mandia, membre citoyenne  
 
 

1. Mot du président 
 
Monsieur le président, Stefan Psenak, souhaite à nouveau la bienvenue aux membres. 
 
 
La rencontre publique débute à 19 h 09. 

 
 
  

2. Adoption de l'ordre du jour 
 

Monsieur Daniel Lafortune désire ajouter un sujet au varia, soit « La galerie café – secteur 
Buckingham ». 
 
Monsieur Alain Roy demande en deuxième point au varia « Rapport des événements ».  
Monsieur Cabral mentionne qu’il n’y a pas de rapport de rédiger pour l’instant. 
 
Monsieur le Président, Stefan Psenak, ajoutera ce sujet à la prochaine rencontre de la 
Commission étant donné l’ordre du jour très chargé de ce soir. 
 
Monsieur Blanchette demande d’ajouter un troisième point, soit la « Création d’un pôle 
culturel ».  
 
Il est proposé par monsieur Jacques Clément et appuyé par monsieur Roger Blanchette d’accepter 
l’ordre du jour avec ces ajouts. 
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3.  Adoption du procès-verbal de la rencontre publique du 24 septembre 2012  
  

Il est proposé par monsieur Roger Blanchette et appuyé par monsieur Jacques Clément que le procès-
verbal de la rencontre publique du 24 septembre 2012 soit accepté tel que présenté. 
 

 
3.1  Suivis  

 
 

Réalisation du diagnostic culturel pour la région de l’Outaouais  
 

Le rapport final est en processus d’élaboration.  Il pourra être déposé en novembre ou décembre 2012.    
 
400e anniversaire du passage de Samuel de Champlain en Outaouais 
 

Monsieur Cabral mentionne qu’une somme a été allouée à cette activité soit 50 000 $ par la Ville. De 
plus l’organisme a obtenu une subvention de 68 000 $ du ministre du Patrimoine. 
 

Célébration du 150e du Canada dans la Capitale nationale 
 

Monsieur Louis Cabral informe les membres qu’une présentation est prévue le 30 octobre prochain 
devant les élus au Comité plénier et qu’une demande de financement de 50 000 $ sera présentée aux 
élus de la Ville pour faciliter la réflexion sur une programmation possible à l’occasion des 150 ans du 
Canada.  
 

Éditions en Outaouais 
 

Le comité de travail de la Commission n’a pas mené ses travaux en l’absence, pour une durée 
indéterminée, du bibliothécaire adulte. Il est fait mention que les nouveaux éléments touchant les 
œuvres des écrivains de l’Outaouais mis en place sur le site Internet de la bibliothèque ont été un réel 
succès. 
 

 
4. Parole au public 

 
Il n’y a personne du public qui désire prendre la parole. 

 
 

5. Politique du patrimoine 
 

Monsieur Jacques Briand et Sonia Blouin présentent les faits saillants de la Politique pour les 
trois prochaines années (2013-2014-2015). 
 
Par égard aux membres du conseil municipal qui n’ont pas encore pris connaissance, ni vu à 
l’adoption du prochain budget (2013), le document ne comporte aucun chiffre pour les 
ressources allouées. 

 
 

6. Carré patrimonial d’Aylmer  
 

Monsieur le Président explique brièvement le projet du carré patrimonial du Vieux-Aylmer. 
L’idée est de faire de ce secteur un site attrayant avec un potentiel de rétention pour la 
population locale et le tourisme. 
 
Une première rencontre de réflexion se tenait et plusieurs personnes du milieu y participaient. 
 
Les discussions préliminaires ont porté sur le potentiel, les actions à poser, le financement. 
 
Une autre rencontre est à prévoir. 
M. Psenak propose de présenter le projet à la Commission très bientôt. 
 
 

7. Projet de consultation sur le plan de développement de la bibliothèque de Gatineau 
 
Monsieur le Président, Stefan Psenak fait un suivi auprès des membres de la Commission au 
sujet de la consultation publique qui aura lieu prochainement au sujet du plan de 
développement de la bibliothèque de Gatineau et il invite Monsieur Cabral à informer les 
membres des nouveaux développements. 
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Monsieur Cabral souligne qu’il faudra obtenir la collaboration de plusieurs services.  Il y aura 3 
membres de la Commission qui seront choisis pour le Comité.  Il y aura également des gens 
spécialisés dans le milieu qui siégeront à ce comité. Les gens seront rémunérés à un taux fixe à 
l’heure.   
 
La consultation publique débutera en début 2013 et les résultats seront soumis au printemps de 
la même année devant le Conseil municipal. 
  
Monsieur le Président, Stefan Psenak, intégrera les commentaires et les suggestions des 
membres au plan de consultation publique.  Il mentionne, notamment, que la relance du futur 
centre-ville de Gatineau est intimement associée à cette bibliothèque. Il faudra faire beaucoup 
de pédagogie.  

 
Monsieur le Président, Stefan Psenak, réitère sa demande de faire entendre le message que l’on 
souhaite véhiculer, qu’il n’est pas productif d’avoir des bibliothèques dans chacun des 
quartiers, qu’il est important d’avoir également une vision d’ensemble pour le futur centre-
ville. Proposer une bibliothèque centrale intégrant un auditorium, un espace pour le lancement 
de livres est l’approche la plus constructive. 
 
Monsieur Daniel Lafortune mentionne que la bibliothèque sera un centre de services culturels. 
 
Monsieur Alain Roy indique qu’il faut saisir les circonstances favorables « momentum » pour 
lancer la consultation publique. 
 
Monsieur Cabral informe les membres qu’il y aura des questions budgétaires et des coûts 
conséquents à une telle décision.  On a beaucoup examiné les espaces ouverts au public.  Le 
mobilier sur roue, donc facile à déplacer, pour doubler l’espace lorsque nécessaire.  Des 
espaces pour les adolescents pour leur besoin spécifique. L’offre de service devra tenir compte 
de tout cela et les nouvelles tendances dans les bibliothèques.  À la Grande bibliothèque de 
Montréal, il y a 8000 visiteurs par jour. 
 
Les membres de la Commission valident et appuient la démarche de consultation publique telle 
que présentée à la Commission du 24 septembre. 
 
Monsieur le Président, Stefan Psenak, demande de proposer trois personnes membres de la 
Commission pour être membre du Comité : 
 
Il y a suggestion de noms dont : Madame Monique Légère, Monsieur Jacques Clément et 
madame Isabelle Regout. 
 
Monsieur le Président Stefan Psenak souligne également qu’il faut changer la mentalité des 
gens en ce qui concerne une bibliothèque, qu’il sera important de souligner que les enfants et 
les adolescents pourront avoir du plaisir dans ce lieu, de pouvoir y manger des croustilles et 
boire de la liqueur, parler entre eux afin de les attirer vers la bibliothèque centrale. De plus en 
plus de gens possèdent leur portable, donc, il faudra prévoir un endroit où les gens pourront 
s’installer et se brancher.    
 
Il faut travailler avec le milieu pour avoir une bonne idée et enrichir ce plan a souligné 
Monsieur Cabral. 
 
Monsieur le Président Stefan Psenak souligne qu’on investit une somme de + 56 000 000 $ 
pour un centre sportif et des piscines, que l’on peut donc suite à cette constatation investir 
autant dans la construction d’une bibliothèque centrale.  

 
Monsieur Leclerc intervient en soulignant que le responsable du Musée du Louvre a beaucoup 
investi dans de formidables institutions culturelles et que la population a accueilli ses 
développements avec beaucoup d’enthousiasme. 
 
Monsieur Dallaire mentionne qu’il est important de bien définir les différentes composantes du 
programme de besoins. S’inspirer de l’exemple d’autres villes étant donné l’importance de 
l’investissement.  
 
Monsieur le Président, Stefan Psenak, souligne que les commentaires sont très pertinents. Tout 
comme le Centre sportif, qui est un endroit accueillant et très populaire, la bibliothèque devra 
être également un lieu où les gens s’y rendront avec enthousiasme.  Il faut réussir à attirer les 
citoyens dans ce nouvel établissement. 
 
Monsieur Cabral énumère les éléments, entre autres, la création d’un logo, le plan, les décors, 
pour un meilleur sentiment d’appartenance des lieux pour le citoyen. 
 



4 de 4 

Monsieur le Président, Stefan Psenak, invite les membres à participer et à être présents lors des 
prochaines rencontres à ce sujet. 
 
Monsieur le conseiller Alain Riel quitte son siège à 20 h 10. 
 

 
8. Parole des membres (commentaires et suggestions) 

 
 

9. Varia :  
 

1. La galerie café – secteur Buckingham (rue Principale) - M. Daniel Lafortune 
 
 Monsieur Lafortune explique aux membres que la locataire des lieux, madame Diane 

Fontaine, est propriétaire d’une galerie d’œuvre artistique.  Madame Fontaine expose 
dans différentes villes, entre autres, à New York.  Le loyer qu’elle paie à cet endroit 
dans le secteur Buckingham est élevé.  Elle avait demandé, au départ, un permis de 
boisson alcoolisée qui lui fut refusé par la Ville.  Finalement, elle a opté pour un 
service de café. De plus, il n’y a pas de stationnement.  Monsieur Lafortune demande 
au président ce qu’elle peut faire. 

 
  Monsieur le Président, Stefan Psenak, invite monsieur Yvon Dallaire du Service de 

développement durable à répondre à cette question. 
 

Monsieur Yvon Dallaire mentionne qu’il lui manque malheureusement beaucoup 
d’information pour pouvoir répondre à cette question.  Il est possible de demander des 
dérogations mineures. 
 
Monsieur le Président Stefan Psenak invite Monsieur Lafortune à aviser madame 
Fontaine qu’elle communique avec lui et avec monsieur Maxime Pednaud-Jobin. 

 
 
 
 

2. Formation en patrimoine :  

Monsieur Yvon Dallaire du Service de développement durable informe les membres qu’il 
recevra des informations à ce sujet éventuellement. 
 
À titre informatif, il travaille actuellement sur l’Expo publique du Patrimoine bâti de février 
2012 – concept. 

 
 Le lancement pourrait avoir lieu à la Maison Scott-Fairview l’expo pourrait coïncider avec la 

consultation sur le réseau des bibliothèques. 
 
 

 
10. Prochaine rencontre 

 
La prochaine rencontre aura lieu le 10 décembre 2012. 
 
 

11. Clôture de la séance 
 
La séance se termine à 21 heures. 
 

 
 
 

Rédaction du procès-verbal      Signature du président de la Commission 
 
 
 
 
 
 
____________________________________   ____________________________________ 
Hélène St-Denis       Stefan Psenak 
Secrétaire de direction       Président 
Service des arts, de la culture et des lettres 
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